



Vicente Pereira

vicente.pereira@diariollanquihue.cl

La seguridad (76%), la salud (70%) y el narcotráfico (61%) constituyen las prioridades de la región, según lo revela una encuesta realizada por la Fundación Gente del Sur y la Universidad San Sebastián, a través de la Facultad de Economía y Gobierno, cuyos resultados fueron dados a conocer ayer.

La medición, que presenta una muestra de 829 casos exitosos, con un margen de error de un 3,4% y un 95% de confianza, establece además que un 73% estima que la delincuencia aumentó en el país, mientras que un 63% piensa que sucede lo mismo en la región y un 41% cree que creció en la comuna.

Así también el estudio señala que un 79%, es decir, cuatro de cada cinco personas, piensa que hay actuación de grupos de crimen organizados en la región.

En tanto, el 57% proyecta que aumentarán las operaciones de los grupos organizados, como el Tren de Aragua en la región.

#### CAMBIO DE HÁBITOS

Uno de los aspectos que señala el estudio es que como una forma de abordar la seguridad en la región, sus habitantes cambiarán sus hábitos, como no salir de noche, lo que fue reconocido por el 85% de los encuestados. Un 64%, en tanto, modificó sus horarios de salida y un 61% los lugares que frecuentaba. Álvaro Briones, quien ha desempeñado diversos cargos, como de embajador de Chile en España e Italia durante el gobierno del ex Presidente Eduardo Frei (1994-2000), es hoy asesor de Gente del Sur.

Y desde dicha perspectiva, a la hora del análisis de los resultados, coloca el acento en "cómo ha cambiado la visión regional" sobre la seguridad.

En este sentido, señala que "quedó atrás la visión de la violencia como un acto impulsivo, como efecto de una riña calleje-

# Seguridad y salud: las preocupaciones de la población de la región

**LOS LAGOS.** Encuesta elaborada por Gente del Sur y la Universidad San Sebastián relevó que un 79% piensa que operan los grupos organizados, como el Tren de Aragua, en este territorio.

## 3,4

por ciento constituye el margen de error de esta medición, dada a conocer la jornada de ayer.

ra, puesto que ahora existe plena conciencia que en esta región está motivada por el crimen organizado", al punto, dice, de identificar algunas organizaciones de este tipo, como el Tren de Aragua.

Es tal la complicación que ha generado este escenario, que, afirma, repercutió en los hábitos de vida de la gente de la región.

De hecho, sostiene que "nueve de cada 10 habitantes de Los Lagos no están dispuestos a salir de noche debido a que temen por su seguridad, lo que es un cambio radical en su forma de vida, lo que impacta también a la economía y a la sociedad entera".

#### PRIORIDADES DE CANDIDATOS

En la misma línea, para Vivian Pinilla, presidenta de la Fundación Gente del Sur, resalta que la ciudadanía le indica a todos los candidatos cuáles son las materias que "nos interesa que ustedes se preocupen y resuelvan y sobre ellos presentar sus propuestas".

En efecto, la pregunta a la que hace mención Pinilla, se refiere a que un 85% de los en-



cuestados identifica la seguridad como la materia que debería ser una prioridad para las próximas autoridades, seguido por salud, con un 75% y por narcotráfico, con un 62%.

Otro aspecto que resaltó de la medición fue la evaluación del sistema de salud, donde resalta el "alto uso del sistema público. Pero nos llamó la atención la no tan mala evaluación que se tiene del sistema público en la región, porque si esa pregunta la hacemos en Santiago, la respuesta no es ni parecida a lo que salió acá, lo que nos otorga buenas señales que con un pequeño o mediano esfuerzo podríamos mejorarlo más en la región". De hecho, ante la consulta si "usted o alguien de su familia ha sufrido una enfermedad respiratoria durante esta temporada de otoño-invierno, un 49% respondió de manera afirmativa, mientras que un 72% admitió que requirió atención médica y un 45% de reposo con licencia médica.

Además, un 50% contesta que acudió al sistema público en Los Lagos, mientras que un 28% al privado y un 22% a ambos.

Sin embargo, en cuanto a

disponibilidad de horas para la atención (evaluando el nivel de satisfacción con nota de 1 a 5), los encuestados le colocan un 3,04, mientras que 2,79 al tiempo de espera para ser atendido y un 3,35 la respuesta a su necesidad.

En cuanto al sistema privado, un 4,32 en la disponibilidad de horas; un 4,24, en tiempo de espera para ser atendido; y un 4,34, para la respuesta a su necesidad.

#### OTRAS ÁREAS

La encuesta también midió otras áreas y materias que han marcado la pauta durante los últimos meses.

Es así como un 59% señaló la opción de disminuir el uso de artefactos de alto consumo (calefactores, secadora, otros) constituye una de las medidas adoptadas para evitar el aumento de la cuenta de electricidad. Además, un 65% identifica a la leña como la principal fuente de calefacción de su hogar, seguido por el pellet, con un 17%.

Sin embargo, un 67% opta por el gas para cocinar y sólo un 25% por la leña y un 5%, por la electricidad.

En cuanto a si es que se está dispuesto a renunciar al uso de la leña en su hogar para mejorar la calidad del aire, un 48% dijo que sí y un 52% que no.

En otra materia consultada, un 54% dijo conocer las funciones de un consejero regional, mientras que un 46% las desconoce. Distinta es la situación de los concejales, toda vez que un 71% afirma que tiene conocimiento de sus funciones y un 29% que no.

#### LEY LAFKENCHE

Hardy Knittel, director ejecutivo de Gente del Sur, apunta a que uno de los objetivos de estos estudios es que las autoridades, ciudadanía y líderes de opinión, en función de esta investigación, tomen determinaciones. "Preocuparse del uso de la leña, de cómo funcionan nuestros hospitales, de la seguridad y de la Ley Lafkenche, son materias propias de esta región", dijo.

De hecho, la encuesta señala que un 48% conoce la Ley Lafkenche, mientras que un 52% no. Y que un 26% está a favor de que sea modificada; un 26% que debe mantenerse; y un 26% que debe derogarse. ☞

## Por segunda vez en un mes roban jardín ubicado en sector Chamiza

● Con una desagradable sorpresa se encontraron ayer las educadoras a cargo del jardín infantil y sala cuna Pimpollitos de Mar, ubicado en el sector rural Chamiza de la comuna de Puerto Montt, al percatarse que el establecimiento había sido afectado por un nuevo robo. Según comentó Marta Astorga, educadora de párvulos del jardín, "lamentablemente nos dimos cuenta, al llegar temprano, que habían ingresado por segunda vez. En julio nos robaron dos cilindros de gas y esta vez fueron dos cilindros (de 45 kilos), más calefont y leña".

La trabajadora especificó que los delincuentes ingresaron por la parte trasera del jardín infantil que colinda con la escuela rural La Chamiza. "Venían con herramientas, hicieron un corte ahí de la reja que es muy frágil", señaló. El robo habría sido cometido entre las siete y las once de la noche, periodo en que el recinto queda sin personal. ☞

### Desconfianza con el Gobierno Regional

● En cuanto a las instituciones, Bomberos se ubica en el primer lugar, puesto que un 86% de encuestados señala tener mucha o bastante confianza en la institución. Carabineros llegó a un 62% y la Policía de Investigaciones a un 55% en la actual. En tanto, entre las instituciones regionales que presentan un bajo nivel de confianza se encuentran el Gobierno Regional (10%) y Delegación Presidencial (10%). Los partidos políticos y los parlamentarios se ubicaron entre las instituciones con menor nivel de confianza, con un 2% y un 3% respectivamente.